
桂晓燕

2018 年伊始，生肖鸡还没下
班，生肖狗已经迫不及待想要接
班了。这不，元旦期间，人们在
微信群里互致节日问候，已经出
现“狗年吉祥”；商家早瞄准商
机，正大打“狗年牌”。其实，现
在还未到货真价实的狗年呢，要
等 2 月 16 日农历正月初一，也就
是春节那天，才是生肖狗正式上
岗的日子。

大 家 知 道 ，“ 元 ” 意 为
“首”，“旦”意为“日”，“元旦”
即“首日”，也就是新年第一天。
现在我们所说的元旦，是指公历
的岁首第一天 （1 月 1 日）；而在
中国古代，是将农历的岁首第一
天 （正月初一） 定为元旦，从
2000 多年前的汉武帝时期起，一
直沿用到清末。1911 年辛亥革命
推翻了清朝，皇帝年号寿终正
寝，民国改用国际通用的公元纪
年法，将公元 1 月 1 日定为元旦。
中华人民共和国成立后，继续采
用公元纪年法，1 月 1 日仍为元
旦，农历正月初一则改称为春节。

公元纪年法的采用，是中国
和国际接轨的一个重要内容。现
在世界上绝大多数国家，都采用
公元纪年法，1月 1日元旦，已成
为全世界人民欢庆新年的共同节
日。与此同时，中国的春节，也
正以其独特的魅力，引起世界上

越来越多人的兴趣。除了自古以
来深受中国文化影响的韩国和越
南、印尼、新加坡等东南亚诸
国，一直保留着正月初一过大年
的习俗外，近年来，一些西方国
家，也会在中国春节到来时，在
自己的本土举行各种富有中国传
统特色的喜庆活动，和华裔华侨
共度佳节。2002 年，美国纽约市
还将中国春节纳入公共节假日，
使中国春节成为这个国际大都市
历史上第一个被法律承认的亚裔
节日。

中国和国际接轨的另一个重
要内容，是阿拉伯数字的应用。
阿拉伯数字笔画简单、书写方
便、进位科学、演算快捷，早已
成为国际通用数字。设想一下，
如果我们不懂阿拉伯数字，会怎
么样啊？想必是处处麻烦、事事疙
瘩，一个头胀成两个大！另外，阿拉
伯数字“1、2、3、4、5、6、7”，还被老
外演绎成了音乐简谱的“哆、唻、
咪、发、唆、啦、西”，爱唱歌的人，更
离不开它。

需要说明的是，所谓阿拉伯
数字，其实并非阿拉伯人原创。
最初系古印度人发明，后来经阿
拉伯人传入欧洲，被欧洲人误称
为阿拉伯数字，可不是阿拉伯人
故意“盗版”哦。在这个传播过
程中，中国的造纸术起到了重要
的推动作用。

窥一斑而知全豹。从上述两

个例子中，我们已然体会到：世
界是多元的，文化也是多元的，
而且随着时代的发展和人类活动
的频繁，各种文化经常处于相互
碰撞、相互吸收、相互融合的过
程中。

拿我们宁波来说，早在唐宋
时期，就是海上丝绸之路的起点
之一，近代也是中国最早开放的
城市之一。包括上林湖越窑青瓷
在内的中国巧夺天工的瓷器、精
美绝伦的丝绸、妙不可言的茶
叶，令无数东洋人、西洋人纷纷
折腰；而层出不穷的进口物资，
也随着丝路上的驼铃或海上的风
帆，源源不断地来到明州。

这从番茄、胡椒、洋葱、羌
饼等等举不胜举的“涉外”物
名，也可推知其来历；而“先生
名叫密司脱，手里拿根司的克”
这句宁波老话，则简洁生动地描
绘出宁波开埠后，中西文化交融
的景象。“密司脱”是先生，“司
的克”是手杖，“司必灵”是门
锁，“盖士林”是汽油……都是当
时流行的“洋泾浜”英语。

时至今日，作为有自信的大
国，更应该气度恢宏、开放包
容、博采众长、与时俱进；作为有
自尊的国民，也应该心胸开阔、言
行文明，正确对待外来文化，同时
努力做好自己的事情，为中华民族
的伟大复兴添砖加瓦，这才是现
代公民应有的爱国情怀。

先生名叫“密司脱”
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孔子思想过时了吗？有一部
分确实如此，因为没有人可以不
受时间空间的局限。假如你今天
读 《论 语》， 你 看 到 一 句 话 ：

“子曰：男女平等”，你会吓一
跳，以为自己买到盗版书了，
孔子那时候能讲男女平等吗？
所以，四大圣哲思想中时代的
局限性是必然存在的，但这并
不妨碍他们谈到“人”的那一
方面所展现出来的普遍真理，
这才是重要的。孔子有一句话
叫作“己所不欲，勿施于人”。
孔子家的马厩失火，而孔子回
家问人是否受伤？虽然这些人
是佣人、工人，但都是孔子认
识的人，所以他称之为“人”
而不是“民”。这就是孔子的人
文主义和人道精神。“人”和

“ 民 ” 不 一 样 ， 孔 子 口 中 的
“民”可能已经过时，但重视
“人”的孔子思想，却永远不会
过时。

——学者傅佩荣

我们中国人自己的精神家
园，自己当然要守护，我们得想
辙。实际上，帕瓦罗蒂等三大歌
王不是也得放下架子联手，做
浓 缩 版 ， 像 我 们 的 折 子 戏 那
样。歌王们轮流唱，而观众只
买一张票就能“压缩”欣赏歌
剧经典片段。以京剧为代表的
中国戏曲的复兴，更应该是多
音符多渠道的。传统与现代，
应该是对立的统一，而不是永
远的对立，京剧的历史就是不
断去粗取精，不断完善不断吸
取的发展历史。我们是要对得
起祖宗，可传统的形式如果照
搬照演，一概要求原汁原味而
失掉了青年人的青睐，捧得再
高也只能进博物馆吧？我们只
拿 《四郎探母》《玉堂春》 这些
老戏去与别人竞争？中国的戏
如果连中国的观众特别是青年
观众都影响不了，也许就只能
拱手叫他们拜倒在 《猫》《西贡
小姐》 的脚下了。这便是我们
面对的现实，挺残酷的。

——京剧表演艺术家尚长荣

阳光是最好的消毒剂，现在
很多企业连隐私政策都没有，用
户 怎 么 可 能 放 心 使 用 你 的 产
品？如果你让用户知道会采集
他的哪些信息、怎样使用这些
信 息 、 将 用 于 哪 些 合 理 的 目
的 ， 用 户 就 会 理 解 企 业 的 逻
辑。如果一个手电筒 APP 还要
采集人像和读取短信，这显然
是不必要、不合理的。有人觉
得隐私政策就像皇帝的新衣，
都知道没用，但还要强调。我
认为不是没用，而是首先企业
要摆正姿态，起码要让用户有
机会去了解；之后的重点在于
如何使用和对外披露，要让用
户 更 强 地 感 知 自 己 拥 有 的 权
利。

——蚂蚁金服首席隐私官聂
正军

50亿人次

——统计数据显示，2017
年全年国内旅游达 50 亿人次，
同比增长近 13%，人均出游达
3.6 次，而全年中国公民的出境
游达到1.28亿人次，规模几近日
本人口总和。

千亿级

——数据显示，全球人工
智 能 产 业 将 高 速 发 展 ， 仅 在
国 内 ， 到 2018 年 ， 广 义 的 人
工 智 能 产 业 将 达 到 千 亿 级 人
民 币 的 市 场 规 模 。 在 全 球 市
场 上 ， 到 2025 年 ， 市 场 规 模
将高达 368 亿美元，行业前景
可期。

93%

——2017 年的统 计 数 据 显
示，积极预防的健康理念深入
人心，在被问及哪个因素对健
康更为重要时，93%的被访者都
选 择 了 “ 积 极 的 健 康 管 理 方
案”，而选择“更先进的医疗技
术、设备、治疗方案”的仅为
6.8%。

罗浩声

“水至清则无鱼”，出自 《大
戴礼记·子张问入官》，《汉书 ．
东方朔传》 也有同样的表述，与
之对应的是“人至察则无徒”，意
思是说水太清了，则没有鱼；人
过于明察秋毫，就没有朋友。

国 人 自 古 崇 尚 “ 中 庸 ” 之
道，若以是观之，“水至清则无
鱼”似乎有些道理，但以现实的
视角来衡量，却未必经得起推敲。

笔者在甬南邹家河畔住了十
余年，十多年前，这里还是庄稼
成 片 ， 蛙 声 齐 鸣 的 田 园 风 光 ，
河 边 常 见 钓 鱼 者 。 后 来 随 着 城
市 扩 张 ， 这 里 变 成 了 闹 市 区 ，
河 道 周 边 住 宅 、 饭 馆 、 商 铺 、
洗 车 行 林 立 ， 人 为 排 放 的 加
剧 ， 使 河 水 变 得 乌 黑 浑 浊 ， 鱼
虾 也 基 本 绝 迹 ， 自 然 也 见 不 到
抓 鱼 人 了 。 观 察 身 边 的 变 化 ，
让笔者得出一个结论——水至污

则无鱼。
“五水共治”改变了邹家河的

面貌。这两年，属地政府又是清
淤又是截污纳管，在水中种植改
善水体的植物，可谓想尽办法。
这样一来，河水虽不及十多年前
那 样 清 澈 ， 但 水 质 在 慢 慢 好
转 。 不 久 前 ， 笔 者 从 河 边 经
过 ， 看 到 一 位 老 先 生 在 此 独
钓 ， 觉 得 有 些 不 可 思 议 。 晚 间
散 步 碰 到 熟 识 的 邻 居 ， 还 把 它
当 笑 话 分 享 。 没 想 到 又 过 了 些
时日，对面的河岸居然来了一溜
垂钓者。原来，邹家河有鱼的消
息已经不胫而走。

这让笔者想起了宁海凫溪香
鱼“重生”的报道。凫溪香鱼，
民间称为“贵妃香鱼”，清代曾被
作为朝廷贡品。大概从上世纪六
十年代始，因生态环境改变和工
业 污 染 影 响 ， 凫 溪 香 鱼 几 近 绝
迹 。 得 益 于 近 些 年 不 间 断 的 治
理，这一稀缺物种又重新“游”

回了人们的视野，“游”回到人们
的餐桌之上。

事实证明，导致无鱼的，不
仅仅因为“水至清”，更因为“水
至污”。要想有鱼，我们就要改
变生产、生活方式，减少对自然
生态环境的破坏，还鱼儿一个更
加清澈、健康的水体，这也是今
天 强 调 “ 绿 水 青 山 就 是 金 山 银
山”的意义所在。满足人民群众
对美好生活的向往，我们就不能
陷入“水至清则无鱼”的误区，
放弃、放松对水环境的关注和治
理。

“水至清则无鱼”这一观点流
传了千百年，对社会的影响是全
方位的。现实生活中，有人秉持

“遇事潇洒一点，看世事糊涂一
点”的处世哲学，对歪风邪气和
不文明现象，睁只眼闭只眼；也
有 人 不 管 大 事 、 小 事 ， 只 讲 变
通、不讲原则，只看利害、不看
是 非 ， 还 美 其 名 曰 “ 人 情 留 一

线，日后好相见”。再如，过去一
些地方，执纪监督失之于宽、失
之于软，公职人员“吃一点、喝
一 点 、 拿 一 点 、 卡 一 点 、 要 一
点”成了一种习惯。有的领导怕
得罪人，发现这样那样的问题，
也听之任之、不管不问，私下坦
言“风气如此，水至清则无鱼”
嘛！

中央八项规定出台后，更是
有人叫屈、报怨：“机关单位之间
不能互相请吃，人情往来没了，
以后工作怎么协调啊”“上面不
跑不送，项目没法报批了”“不
能接受企业宴请，不利于政商关
系和谐啊”“灰色收入没有了，
将会挫伤干部的工作积极性”，
等 等 。 有 人 甚 至 担 忧 ， 这 样 下
去 ， 干 部 队 伍 士 气 要 被 “ 整
垮”，经济建设要被“搞垮”。种
种 论 调 ， 表 达 的 是 同 一 个 意 思
——水至清则无鱼，凡事不要太
较真，差不多就行了。

那 么 ， 制 度 的 笼 子 越 织 越
密、执纪监督越来越严之后，真
的“水至清则无 鱼 ” 了 吗 ？ 现
在 看 来 ， 这 种 担 心 是 多 余 的 。
正 风 反 腐 的 高 压 态 势 下 ， 人 际
关 系 、 干 群 关 系 、 政 企 关 系 、
上 下 级 机 关 的 关 系 并 未 因 此 受
影 响 。 相 反 ，“ 打 虎 除 蝇 ” 之
后 ， 政 治 生 态 改 善 了 ， 公 务 人
员 更 加 守 规 矩 了 ； 老 百 姓 到 机
关 办 事 ， 不 仅 “ 门 好 进 、 脸 好
看 ” 了 ， 办 事 效 率 也 更 高 了 ；
连 那 些 过 去主要依靠公款生存的
饭店酒楼，也主动放下身段、降
低价格、改善服务，变得更亲民
了。

水 至 清 则 有 鱼 ， 走 进 新 时
代，鱼儿们需要水清岸绿的自然
生态，水至清是鱼儿的幸事；人
民 群 众 需 要 风 清 气 正 的 政 治 生
态，政至清是百姓的幸事。一些
人就不要再抱着“老皇历”，说什
么“水至清则无鱼”了。

水至清，真的无鱼吗？

《改革的方向2：
中国需要什么样的企业和社会》
林毅夫 周其仁 张维迎
姚洋 黄益平 等著
中信出版社
2018年1月

陈春花

过去 30 年，中国企业做到了
一 件 事 情 ： 在 世 界 市 场 立 足 。
2016 年，中国成为推动世界经济
增长的最强引擎，这是不争的事
实。这个事实背后是过去 30 年，
中国诞生了一群新人，即德鲁克
所定义的“企业家”。德鲁克当初
分析美国经济为什么可以有一个
很长的周期，与经济学家预测的

经济周期都不一样，最核心的原
因就是美国出现了企业家群体。

为什么这 30年中国可以撬动
世界，就是因为改革开放使中国
出现了企业家群体，大家做对了
四件事情：第一，用学习换到了
机遇。中国企业家群体的学习力
非常强。第二，成本能力。中国
企业在全球竞争中拥有了成本能
力，在市场上有了机会。第三，
通过创新换取了我们在全世界的
认同。第四，用速度换资本。这
30 年最重要的是我们用了速度，
30 年走完了别人可能要一百年才
能走完的路。有一次全球最大的
农牧企业与我交流，他问我为什
么中国企业 30 年就可以和他们
120 年 的 企 业 在 全 世 界 并 驾 齐
驱？我就告诉他，我们不是用 30
年，我们其实也用了一百年，因
为我们所有人的工作时间超过 16
小时。我们内心一定要非常清
楚，速度来源于我们的努力和付
出。

这四件事让我们在过去 30 年
撬动了世界，但不足以支撑我们
再撬动未来。未来可能需要成为
一个价值型的企业。

价值型的企业应该长什么样
子？我为什么会提出来价值型企
业模型？因为我认为企业的持续
发展一定要基于两个最主要的驱
动力量：一是要顺应环境。就像
今天你要不要做互联网，要不要
拥有智能技术等等，已经不需要

犹豫，因为这已经是一个环境的
基本趋势；二是你内在驱动力够
不够，也就是你企业自己追求的
动力到底够不够？

价值型企业模型的核心是企
业整体运行所必需的三个最主要
部分：战略、执行、文化。什么
是价值型企业的战略，就是你需
要认真讨论的底层逻辑，你的基
本假设到底是什么。价值型企业
最重要的能力要具备如下四个最
重要的特征：第一是价值观，这
是企业之间既抽象又具体的核心
差距。我坚持认为企业之间的差
距不是技术、不是资金、不是市
场，而是价值观，是精神追求。
第二是对未来整体的洞察力，我
称之为战略洞察力。第三是计划
控制力，就是能不能真正让你的
目标和你的资源很好地不偏离。
最后一个是你的组织和创新能力
能不能与时俱进地与环境互动。
具备这四个能力的企业，我称之
为价值型企业。

价值型企业做战略判断最重
要的就是看这个战略能不能支撑
你走得更远。所以其关键是企业
要 具 有 战 略 思 维 而 不 是 管 理 理
念，战略思维的核心是选择不做
什 么 。 一 个 可 以 持 久 的 企 业 战
略，需要拥有三个内涵：价值驱
动增长、突破边界、回到终端。

集中市场占有率强调两个最
重要的东西，第一，你一定要有
区域的市场。第二，真正理解领

先的内涵。领先不是规模，规模
不是领先的要素。规模有一个最
可 惜 的 地 方 就 是 它 与 顾 客 没 关
系。年营收一千亿的公司，未必
能得到一个顾客的欢心。顾客永
远只关心你给他的产品有什么价
值。真正让你领先的是什么？是
你能不能够聚焦顾客，让顾客喜
欢你。

集中资源是希望大家融合一
些新要素。在新的要素中，第一
是创新，你一定要聚焦创新，一
定要开拓、集中和聚焦创新的资
源；第二是资本，你一定要跟资
本 组 合 。 这 在 之 前 也 许 不 太 需
要，但今后不能这样，资本是非
常重要的商业驱动力量；第三是
品牌。没有品牌的力量，你没有
办法跟顾客做连接。

价 值 型 企 业 有 了 这 些 还 不
够，最后还需要一个文化支撑。
如果没有这个文化支撑，也就没
有办法去完成整个的改变。在文化
支撑层面，我们要关注两件事情。
一是我们是不是真的理解全球化，
是不是真的具有全球思维，比如说
系统性、创造性、打破边界和价
值追求，而不是简单地讲规模、
逻辑、成本和质量。二是理念和
习惯上一定要从竞争转向融合，
不能还是总去想你的对手是谁，
而是要多想你的伙伴是谁。

（作者为北京大学国家发展研
究院教授、BiMBA 商学院院长，
摘自本书）

如何成为价值型企业

哈尔·R·范里安，谷歌
首席经济学家；卡尔·夏皮
罗，加州大学伯克利分校哈斯
商学院讲席教授；本书指出，
你在“新经济时代”并不需要
全新的经济学，你只需要见识
一些真正出色的东西、一些你
在学习时没有学到的知识。

（图书信息由宁波市新华
书店提供）

本书从宏观经济走势、农
业、工业、财政、税收、金
融、对外贸易、商品市场等方
面，对中国的宏观形势做了预
测，具有重要价值和指导意
义。

网络雾霾 谭希光 绘


